
 

112年度第2季法務部矯正署臺南第二監獄外部視察小組視察報告 

製作日期：112年6月26日 

一、委員組成                                                                 

召集人：張麗香 

委員：莊淳霖、陳廣圻 

二、本季視察業務概述 

(一)上一季到貴監開會時，發現貴監十分積極推廣自營作業產品，所以想進一步了解貴監自營作業情形，故將貴監自營作業現況

與展望列為本季視察重點。本報告為112年度第2季之視察報告。 

(二)視察業務執行概述 

本小組112年6月19日於法務部矯正署臺南第二監獄召開本年度第2次視察會議。於此次會議，邀請機關進行業務簡報。 

(簡報內容如附件)。 



 

三、視察內容及處理情形 

案由 視察內容及處理情形 視察小組建議(由視察小組提出具體建議) 

自營作業現況及

展望 

一、為了解機關自營作業現況與展望或規劃，請機關

進行說明。 

二、機關列席視察會議回覆說明: 

1.發展自營作業的目的是為了使收容人習得一技

之長能順利復歸社會，提高收容人勞作金並配合

法務部政策發展一監一特色。 

2.本監自營作業以食品科為主，包含烘焙自營、

製麵自營共2類，並各自發展具有特色產品。 

3.未來將多元化開發符合市場趨勢產品，結合本

地特色發展增加自營作業科目，並善用媒體宣

傳，增加行銷管道。 

一、貴監自營作業商品如饅頭等，品質及口感都

頗具水準，令人印象深刻。 

二、建議貴監可增加烘焙技訓班學員的名額，讓

更多人有機會於結訓後從事自營作業，不僅能提

高其勞作金收入，亦可於回歸社會後更容易找到

工作機會。 

三、建議貴監應留意遵守食品安全衛生管理法及

相關法令規定，以確保食的安全。 

四、附件(會議紀錄1份) 



自營作業現況
與展望

矯正機關

自營商城 112年第2季外部視察小組會議

法務部矯正署臺南第二監獄

112年6月19日



自營作業發展緣由

使收容⼈習得⼀技之
⻑並順利復歸社會

發展⼀監⼀特⾊ 提高收容⼈勞作金



學以致用訓用合⼀學以致用訓用合⼀
辦理相關技能訓練課
程為培養在監收容人
⼀技之⻑。

技訓成員擇優從事自
營作業，達成訓用合
⼀之⽬的



本監自營作業發展現況

烘焙自營作業 製麵自營作業

本監自營作業以食品科為主，包含烘焙自營、
製麵自營共2類，並各自發展具有特色產品。
本監自營作業以食品科為主，包含烘焙自營、
製麵自營共2類，並各自發展具有特色產品。



近年自營作業收入及勞作金趨勢
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自營作業收入

烘焙自營 製麵自營 總收入
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勞作金收入趨勢圖

總勞作金 個人平均勞作金



自營作業未來發展願景

多元化開發符合市
場趨勢產品

增加自營作業科目

善用媒體宣傳，增加行銷管道

EX:結合當地
特色發展文藝
作品

EX:運用公關新聞、自媒
體放送產品資訊，並且提
供⺠眾多元購物管道。

EX:乾拌麵、饅
頭、節慶禮盒



謝謝聆聽

敬請指教
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 法務部矯正署臺南第二監獄外部視察小組 

112 年度第 2 次會議紀錄 

壹、 時間：112 年 6 月 19 日（星期一）下午 2 時 0 分 

貳、 地點：本監行政大樓 2 樓會議室 

參、 主席：張召集人麗香                                 紀錄：林依蓉 

肆、 出席人員：莊委員淳霖、陳委員廣圻 

伍、 列席人員：李秘書青森、沈科長宏達 

陸、 主席致詞：(略) 

柒、 議題討論: 自營作業現況及未來展望 

張召集人麗香:謝謝科長的分享。在監所裡面有這麼多產品真的很不錯，上一

季來開會的時候有進去戒護區參觀，有提到貴監製作饅頭的事情，所以會後

就請依蓉協助訂購，吃完後覺得口感跟市售的很不一樣，特別紮實且 Q彈。

我也買了一些跟朋友分享，大家都覺得很棒。其實機關需要多一點行銷，不

然大眾都不知道二監有這些多元的產品及文藝品。那兩位委員有沒有其他意

見或建議? 

莊委員淳霖:我好像還沒收到二監發公文宣傳自營作業產品?可以學習其他監

所發公文至其他機關團體，讓更多人了解。另外，目前參加烘焙技訓作業的

同學一期是只有 10 位同學參訓嗎? 

沈科長宏達:技訓班的部分至少要 10 位同學才能成班，我們會依照遴選條件

挑選符合資格的同學，並不是只要報名就可以參訓。 

莊委員淳霖:就我了解現在是有 2期，第 2期還沒去考證照。如果未來可以讓

更多同學有機會可以參訓的話，更能充分利用到設備，且日後同學出監後可

以有能力做個小生意，如大哥蛋捲，讓他們能自給自足;加上更保及法務部也

一直幫忙這些自營的更生人，透過更保的商城讓這些更生人的商品可以上

線，同時部裡面在舉辦活動時也會採購這些商品推銷。 

陳委員廣圻:目前收入的狀況看起來也還不錯，我好奇說通常是透過哪些管道

進行販售以及銷售客群主要是?另外就是如何把關食品衛生安全? 

沈科長宏達:針對食品安全部分，除了平時注意環境清潔外，並由作業導師進

行稽核。每月請衛生科協助檢查，且每半年函請臺南市政府衛生局派員至本
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監稽查食品衛生是否符合規定。另外關於銷售部分，目前主要透過矯正機關

自營商城以及機關同仁協助推廣，以上報告。 

張召集人麗香:這邊再提醒一下，如同剛剛廣圻委員所提，貴監所公開販售之

食品應符合食品安全衛生管理法及相關法令規定，各項產品成分應明確標

示，若有不清楚的部分也應主動諮詢相關單位，以符合現在民眾對食品衛生

安全的要求。秘書有沒有要補充的部分? 

李秘書青森:謝謝委員的指導，關於食品衛生安全部分，除了剛剛沈科長所提

由外部單位協助稽查外，本監自營產品已投保 1,000 萬產品責任險，以維護

消費者食的安全。此外委員提到應依食品安全衛生管理法進行食品標示，本

監皆依規定落實辦理。有關行銷部份，本監也積極與媒體連繫，近期本監所

推出的五彩乾拌麵即受到許多電子媒體如 TVBS、三立、民視等與地方媒體如

南天及新永安的關注報導，大幅提升曝光度，所以目前訂購量急遽增加，本

監也需要調整出貨速度及更新設備增加產量，作業科也一直持續努力中，如

研發新口味饅頭，結合地方特色發展藝文產品等都積極規劃中。感謝各位委

員今日提供的寶貴意見。 

張召集人麗香:真的要給貴監肯定，很辛苦做出相當不錯的品質。希望日後透

過社群媒體的傳播力或其他管道的行銷，讓民眾更認識貴監產品的同時，也

要持續注意品質，製作過程不能疏忽也不能鬆懈，期待二監自營商品越來越

火紅，能產出一個監獄的代表作，謝謝各位今天的參與。 

捌、 臨時動議: 

張召集人麗香提案: 

有關外部視察小組專用意見箱設置地點及開啟時間，提請討論。 

決議:設置於多功能接見室，並委由莊委員淳霖每月開啟意見箱，若接獲收

容人反映意見時，先於外部視察小組 Line 群組討論後，視情況請機關提出

說明，再於視察小組會議作成結論。 

玖、 散會：14 時 34 分 

壹拾、 會議照片 
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